

SKRIPSI

**ANALISIS PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO
KECIL DAN MENENGAH (SAK EMKM) PADA UMKM MR FRONIEZ**



Oleh :

DEWA AYU CHITTANIRMALA MAHADHADRMA
NBI : 1222000056

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA**

2024

SKRIPSI

**ANALISIS PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO
KECIL DAN MENENGAH (SAK EMKM) PADA UMKM MR FRONIEZ**



Disusun Oleh :

Dewa Ayu Chittanirmala Mahadhadrma

NBI : 1222000056

FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS

UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA

2024

**ANALISIS PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN
ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK EMKM)
PADA UMKM MR FRONIEZ**

SKRIPSI

**Disusun Untuk
Memenuhi Persyaratan Guna Mendapatkan Gelar Sarjana Ekonomi
Program Studi Akuntansi Fakultas Ekonomi dan Bisnis**

Oleh :

Dewa Ayu Chittanirmala Mahadhadrma

NBI : 1222000056

**FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS
UNIVERSITAS 17 AGUSTUS 1945 SURABAYA
2024**

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Nama Lengkap : Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharna
NBI : 1222000056
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis
Program Studi : Akuntansi
Judul Skripsi : Analisis Penerapan Standar Akuntansi Keuangan
Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM)
Pada UMKM Mr Froniez

Surabaya, 23 Januari 2024

Mengetahui / Menyetujui
Pembimbing,



Dra. Rr. Adiati Trihastuti, MM, Ak., CA

LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI

Dipertahankan di depan sidang Dewan Penguji Skripsi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya dan dinyatakan diterima untuk memenuhi syarat guna memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada Tanggal 5 Januari 2024

TIM PENGUJI

1. Prof. Dr. Tri Ratnawati, SE., MS., Ak., CA., CPA - Ketua



2. Dra. Rr. Adiati Trihastuti, MM, Ak., CA

- Anggota



3. Maulidah Narastri, SE., MA

- Anggota



Mengesahkan

Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya

Dekan,



Prof. Dr. H. Slamet Riyadi, M.Si., Ak., CA.

NPP.20220.93.0319

LEMBAR SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIASI

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

1. Nama Lengkap (KTP) : Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharmha (L/ P)
2. NBI : 1222000056
3. Fakultas : Ekonomi dan Bisnis
4. Program Studi : Akuntansi
5. NIK (KTP) : 3515166706020002
6. Alamat Rumah (KTP) : Jl Citra Sedap Malam No. 2

Dengan ini menyatakan skripsi yang berjudul:

**“ANALISIS PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS
MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK EMKM) PADA UMKM MR
FRONIEZ”**

Adalah benar-benar hasil rancangan, tulisan dan pemikiran saya sendiri, dan bukan merupakan hasil plagiat atau menyalin atau menyadur dari karya tulis ilmiah orang lain baik berupa Artikel, Skripsi, Tesis maupun Disertasi.

Demikian Surat Pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, jika dikemudian hari ternyata terbukti bahwa Skripsi yang saya tulis adalah hasil Plagiat maka saya bersedia menerima sanksi apapun atas perbuatan saya dan bertanggung jawab secara mandiri tanpa ada sangkut pautnya dengan Dosen Pembimbing dan Kelembagaan Fak. Ekonomi dan Bisnis Untag Surabaya.

Surabaya, 23 Januari 2024

Yang Membuat,



(Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharmha)



UNIVERSITAS
17 AGUSTUS 1945
SURABAYA

BADAN PERPUSTAKAAN

Jl. Semolowaru 45 Surabaya
Tlp. 031 593 1800 (ex.311)
Email: perpus@untag-sby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai Civitas akademik Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya, saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharna
NBI : 1222000056
Fakultas : Ekonomi dan Bisnis
Program Studi : Akuntansi
Jenis Karya : ~~Tugas Akhir/Skripsi/Fesis/Disertasi/Laporan Penelitian/Makalah~~

Demi perkembangan ilmu pengetahuan, saya menyetujui untuk memberikan kepada Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya **Hak Bebas Royalti Noneklusif (Noneklusif Royalty-Free Right)** , atas karya saya yang berjudul :

“Analisis Penerapan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) Pada UMKM Mr Froniez”

Dengan **Hak Bebas Royalti Noneklusif (Noneklusif Royalty-Free Right)**, Badan Perpustakaan Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya berhak menyimpan, mengalihkan media atau memformatkan, mengolah dalam bentuk pangkalan data (database), merawat, mempublikasikan karya ilmiah saya selama tetap tercantumkan nama saya sebagai penulis,

Dibuat di : Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya
Pada Tanggal : 24 Januari 2024

Yang Menyatakan,



(Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharna)

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis ucapkan kepada Tuhan Yang Maha Esa yang telah melimpahkan berkat dan karunia-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini tepat pada waktunya. Penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu dan membimbing penulis dalam menempuh pendidikan sarjana dan menyelesaikan skripsi ini, ucapan terima kasih tersebut ditujukan kepada:

1. Dra. Rr. Adiati Trihastuti, MM, AK., CA selaku dosen pembimbing yang telah membantu penulis memberi pengarahan, bimbingan serta kesediaan waktunya. Penulis mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya atas saran yang telah diberikan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
2. Prof. Dr. Mulyanto Nugroho, MM., CMA., CPA selaku Rektor Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang telah memberikan penulis kesempatan dan fasilitas untuk menyelesaikan pendidikan Program Sarjana Akuntansi di Fakultas Ekonomi dan Bisnis.
3. Prof. Dr. H. Slamet Riyadi, M.Si., Ak., CA selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang telah memberikan kemudahan dalam perizinan penelitian ini.
4. Dra. Cholis Hidayati, MBA., Ak.,CA.,CPAI selaku Ketua Program Studi Akuntansi Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang telah memberikan kesempatan penulis untuk melaksanakan penelitian ini.
5. Seluruh Staff dan Karyawan Tata Usaha Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas 17 Agustus 1945 Surabaya yang telah membantu dalam mengurus pemberkasan selama skripsi.
6. Pemilik dan Staff Mr Froniez yang telah membantu penulis dalam pengambilan data yang diperlukan sehingga penulis dapat memperoleh data yang diperlukan dalam pengerjaan skripsi ini.
7. Orang tua penulis, Ajik dan Ibu yang telah menjadi orang tua hebat. Memberikan penulis doa, motivasi, nasehat, pengorbanan, semangat dan dukungan penuh selama menempuh pendidikan
8. Kakak-kakak penulis yang memberikan semangat sehingga penulis menjadi termotivasi dalam menyelesaikan skripsi ini.
9. Seluruh sahabat dan teman-teman penulis yang telah berkenan mendengarkan keluh kesah penulis dalam mengerjakan skripsi ini serta memberikan semangat kepada penulis sehingga penulis menjadi lebih semangat dalam pengerjaan skripsi ini.

Dalam penulisan skripsi ini penulis menyadari akan keterbatasan yang dimiliki dan jauh dari kata sempurna, oleh karena itu penulis menerima saran dan kritik untuk dijadikan bahan perbaikan di masa depan. Kalimat yang selalu saya pegang teguh yaitu “belum terlambat untuk menjadi apa yang kau inginkan”.

Akhir kata, semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi penulis dan pembaca. Terima Kasih

Surabaya, 24 Januari 2024

Penulis

ABSTRAK
ANALISIS PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS
MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK EMKM) PADA UMKM MR
FRONIEZ

By

Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharma

Mr Froniez merupakan UMKM yang bergerak dalam bidang makanan dengan menjual produk brownies panggang dan bronchips. UMKM ini berlokasi di Babatan Indah A2 No 9A, Wiyung, Surabaya. Pesatnya perkembangan UMKM yang ada di Indonesia, menjadikan Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) menerbitkan standar akuntansi keuangan khusus untuk UMKM, yaitu Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM). Dengan adanya standar tersebut, membuat pelaku UMKM dapat dengan mudah membuat laporan keuangan yang akuntabel. Namun, masih banyak pelaku UMKM yang belum menerapkan SAK EMKM, salah satunya adalah Mr Froniez.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui penerapan laporan keuangan UMKM Mr Froniez sebelum menggunakan SAK EMKM dan setelah menggunakan SAK EMKM. Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif. Sumber data yang diperoleh adalah data primer, dengan menggunakan teknik pengumpulan data observasi, wawancara, dan dokumentasi.

Hasil yang diperoleh dari penelitian ini yaitu penerapan SAK EMKM pada UMKM Mr Froniez dengan menyusun laporan keuangan pada UMKM Mr Froniez. Laporan keuangan tersebut meliputi laporan posisi keuangan, laporan laba rugi, dan catatan atas laporan keuangan.

Kata Kunci: UMKM, SAK EMKM, Laporan Keuangan

ABSTRACT
**ANALYSYS OF THE APPLICATION OF FINANCIAL ACCOUNTING
STANDARDS FOR MICRO, SMALL AND MEDIUM ENTITIES (SAK EMKM)
IN UMKM MR FRONIEZ**

By

Dewa Ayu Chittanirmala Mahadharma

Mr. Froniez is an MSME engaged in the food sector by selling baked brownie products and bronchips. This MSME is located at Babatan Indah A2 No 9A, Wiyung, Surabaya. The rapid development of MSMEs in Indonesia has made the Indonesian Accounting Association (IAI) issue special financial accounting standards for MSMEs, namely the Financial Accounting Standards for Micro, Small and Medium Entities (SAK EMKM). With this standard, MSME actors can easily make accountable financial reports. However, there are still many MSME players who have not implemented SAK EMKM, one of which is Mr. Froniez.

This study aims to determine the application of Mr. Froniez MSME financial statements before using SAK EMKM and after using SAK EMKM. This research uses a qualitative descriptive approach. The data source obtained is primary data, using data collection techniques of observation, interviews, and documentation.

The results obtained from this study are the application of SAK EMKM to Mr. Froniez MSMEs by preparing financial reports on Mr. Froniez MSMEs. The financial statements include a statement of financial position, income statement, and notes to the financial statements.

Keywords: *MSMEs, SAK EMKM, Financial Statements*

RINGKASAN

UMKM memiliki peran dalam pemerataan ekonomi di Indonesia. Namun, UMKM sering merasakan berbagai kendala. Salah satunya UMKM sering merasa kesulitan untuk membuat dan memahami pencatatan akuntansi. Perlu dilakukan upaya strategis untuk meningkatkan keberlanjutan serta kinerja UMKM. Tindakan yang dapat dilakukan untuk mengatasi kendala tersebut yaitu dengan membuat Standar Akuntansi Keuangan khusus untuk UMKM. Ikatan Akuntansi Indonesia (IAI) menerbitkan Standar Akuntansi Keuangan Entitas Mikro Kecil dan Menengah (SAK EMKM) yang dapat diterapkan pada laporan keuangan UMKM. Akan tetapi, hingga saat ini masih banyak pelaku UMKM yang belum menerapkannya. Salah satunya adalah UMKM Mr Froniez.

Penelitian ini meneliti penerapan laporan keuangan UMKM Mr Froniez sebelum dan sesudah menggunakan SAK EMKM. Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif kualitatif. Sumber data yang diperoleh yaitu data primer yang diperoleh langsung dari informan penelitian. Informan penelitian tersebut terdiri dari Pemilik UMKM Mr Froniez, Staff Keuangan Mr Froniez, dan Staff PPIC Mr Froniez.

Hasil penelitian ini yaitu bentuk penerapan SAK EMKM pada UMKM Mr Froniez dengan menyusun laporan keuangan pada UMKM Mr Froniez. Laporan keuangan tersebut meliputi laporan posisi keuangan, laporan laba rugi, dan catatan atas laporan keuangan.

SUMMARY

MSMEs have a role in equalizing the economy in Indonesia. However, MSMEs often feel various obstacles. One of them is that MSMEs often find it difficult to make and understand accounting records. Strategic efforts need to be made to improve the sustainability and performance of MSMEs. Actions that can be taken to overcome these obstacles are by making special Financial Accounting Standards for MSMEs. The Indonesian Accounting Association (IAI) issued the Financial Accounting Standards for Micro, Small and Medium Entities (SAK EMKM) which can be applied to MSME financial statements. However, until now there are still many MSME players who have not implemented it. One of them is Mr. Froniez MSME.

This study examines the application of the financial statements of Mr. Froniez MSMEs before and after using SAK EMKM. This research uses a qualitative descriptive approach. The data source obtained is primary data obtained directly from research informants. The research informants consisted of Mr. Froniez MSME Owners, Mr. Froniez Finance Staff, and Mr. Froniez PPIC Staff.

The results of this study are the form of application of SAK EMKM in Mr. Froniez MSMEs by preparing financial reports on Mr. Froniez MSMEs. The financial statements include a statement of financial position, income statement, and notes to the financial statements.

DAFTAR ISI

SAMPUL LUAR.....	i
SAMPUL DALAM.....	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI.....	iii
LEMBAR PENGESAHAN TIM PENGUJI	iv
LEMBAR SURAT PERNYATAAN ANTI PLAGIASI	v
LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI.....	vi
KATA PENGANTAR	vii
ABSTRAK	ix
<i>ABSTRACT</i>	x
RINGKASAN	xi
<i>SUMMARY</i>	xii
DAFTAR ISI.....	xiii
DAFTAR GAMBAR	xvi
DAFTAR TABEL.....	xvii
DAFTAR LAMPIRAN	xviii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang.....	1
1.2 Pertanyaan Penelitian.....	3
1.3 Tujuan Penelitian	3
1.4 Manfaat Penelitian	4
BAB II KAJIAN PUSTAKA	5
2.1 Landasan Teori	5
2.1.1 Akuntansi Keuangan	5
2.1.2 Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM)	5
2.1.3 Laporan Keuangan	7
2.1.4 SAK EMKM	8
2.1.5 Laporan Keuangan Sesuai SAK-EMKM	9

2.1.6 Karakteristik SAK EMKM.....	16
2.2 Penelitian Terdahulu	17
2.3 Kerangka Berpikir	21
BAB III METODE PENELITIAN.....	23
3.1 Desain Penelitian	23
3.2 Lokasi dan Waktu Penelitian	23
3.2.1 Tempat Penelitian.....	23
3.2.2 Waktu Penelitian	23
3.3 Jenis dan Sumber Data.....	24
3.3.1 Jenis Data	24
3.3.2 Sumber Data.....	24
3.4 Informan Penelitian	24
3.5 Teknik Pengumpulan Data.....	25
3.6 Proses Pengolahan Data.....	26
3.7 Metode Analisis Data.....	26
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	29
4.1 Gambaran Umum Objek Penelitian.....	29
4.1.1 Sejarah Terbentuknya Mr Froniez.....	29
4.1.2 Visi Dan Misi	29
4.1.3 Struktur Organisasi.....	30
4.1.4 <i>Job Description</i>	30
4.2 Deskripsi Hasil Penelitian.....	31
4.2.1 Pencatatan Transaksi Mr Froniez.....	31
4.2.2 Sistem Laporan Keuangan Mr Froniez	32
4.3 Analisa Data.....	32
4.4 Pembahasan Hasil Temuan.....	34
4.4.1 Laporan Keuangan Menurut Mr Froniez.....	34
4.4.2 Laporan Keuangan Menurut SAK EMKM	35

4.5 Implikasi Penelitian	46
4.6 Keterbatasan Penelitian.....	47
BAB V SIMPULAN DAN SARAN	49
5.1 Simpulan	49
5.2 Saran	49
DAFTAR PUSTAKA	51
LAMPIRAN	

DAFTAR GAMBAR

2.1 Gambar Kerangka Berpikir	21
4.1 Gambar Struktur Organisasi	30

DAFTAR TABEL

2.1 Tabel Laporan Posisi Keuangan.....	11
2.2 Tabel Laporan Laba Rugi.....	13
2.3 Tabel Catatan Atas Laporan Keuangan.....	14
3.1 Tabel Informan Penelitian.....	24
4.1 Tabel Analisis Data.....	32
4.2 Tabel Laporan Laba Rugi Menurut Mr Froniez.....	35
4.3 Tabel Laporan Posisi Keuangan Sesuai SAK EMKM.....	38
4.4 Jurnal Reklasifikasi.....	39
4.5 Tabel Laporan Posisi Keuangan Sesuai SAK EMKM Setelah Reklasifikasi.....	40
4.6 Tabel Laporan Laba Rugi Sesuai SAK EMKM.....	42
4.7 Tabel Rincian Harga Pokok Penjualan.....	43
4.8 Tabel Catatan Atas Laporan Keuangan Sesuai SAK EMKM.....	44

DAFTAR LAMPIRAN

LAMPIRAN 1. Mapping Penelitian Terdahulu	55
LAMPIRAN 2. Pedoman Wawancara	65
LAMPIRAN 3. Transkrip Wawancara.....	66
LAMPIRAN 4. Dokumentasi Observasi Tempat Penelitian.....	72
LAMPIRAN 5. Surat Keterangan Telah Melakukan Penelitian	74
LAMPIRAN 6. Fotocopy Kartu Bimbingan	75
LAMPIRAN 7. Bukti Publikasi	76
LAMPIRAN 8. Surat Rekognisi	77